
追踪牛肉食品安全
据韩国媒体报道，计划利用区块链技术追踪市

场所售牛肉产品从养殖到屠宰、销售的整个供应
链，以向消费者提供更加可靠的食品安全信息。

韩国目前针对牛肉食品安全信息的追踪体系涉
及畜牧、屠宰、包装和销售全过程，主要基于文件
呈报的方式。专家认为，这种传统方式耗时费力、
成本高且有伪造文件的风险。

一般认为，区块链是一套可信任的分布式数据
库“账本”。区块链技术作为一种分布式数据存
储、点对点传输、共识机制、加密算法等技术的新
型集成应用，具有去中心化、开放性、防篡改、匿
名性等特点。

复垦造就千斤良田
日前，位于浙江舟山岱山县的百年盐田里，镰

刀飞舞、金穗飘香，一束束饱满的稻穗被割下后整
齐码垛、过秤……岱山县火箭盐场区域培育的150
亩耐盐碱水稻已完成全部收割，经测算，这批水稻
的最高亩产超过600公斤，达到良田水准。

2016年，舟山为实现耕地占补平衡，保障舟山
群岛新区重大项目建设，决定在火箭盐场区域实施
垦造耕地项目，打造现代农业园区。项目总面积约
为7000亩，预计新增耕地5600亩，其中水田2600
亩、旱地3000亩，是目前舟山最大的盐田复垦项
目。

据舟山市国土资源局土地整理中心副主任史久
挺介绍，“盐田复耕一般需要4年至5年，而此次火
箭盐场试种水稻的初步成功，意味着重盐碱地复垦
项目的周期将缩短到1年至2年。”

引导新供给新消费
贵州省修文县小菁乡岩鹰山村村民王兵患有高

血压，这天他打开家中的电视和数字机顶盒，按下
遥控快捷键，足不出户，就立刻跟社区医院全科医
生张勇实现了“面对面”视频，向他咨询用药调整
的建议。

据了解，自 2016 年以来，贵州省已连续三年
将“智慧广电”村村通户户用工程列入“十件民生
实事”，深入推动互联网、大数据、云计算、人工
智能与广播电视有机融合，打造全媒体全功能服
务，引导新供给、新消费、新业态。已累计投入资
金41.22亿元，建成了一张贯通省市县乡村五级的
数字化、双向化、智能化基础信息网络。

（以上信息均据新华社）

盐碱地变身

区块链技术

在我的微信朋友圈多年来一直
都有这样的转贴：求扩散，今天上午
三岁女童在大润发超市附近被人拐
走，女童能准确说出她爸爸的手机号
码，这是小女孩的照片，从监控上看
是被一个四十多岁男人抱走了，现大
人都急疯了，有知情者请告之，万分
感谢！

很多好心人不惜流量，坚决地
转发了。其实这贴有很多问题，如果
事情是真的，制贴人也够粗心的，贴

上无姓名无电话无准确地址，好心人
转发了对失孩家长又有什么帮助呢？
如果这贴是假的，那么，转发又有何
意义呢？关键一点，始作俑者发假贴
的目的何在呢？我曾为这个问题思考
了很久。

首先，我认为这类贴是假的。破
绽在几个方面：一是时间，不是写某
月某日，而是用了全世界全人类通用
的“今天”，这样转贴可以永远有效；
二是地点，选择各地都有的大润发超
市，有的城市有多个大润发，作者没
写清楚，显然就是一个破绽；三是借
机骟情，博取大家的同情心。既然有
监控，为什么不发监控中男人的图片

而发女孩的图片？这么多问题，不论
贴子真假，足以有让你不转的理由了。

后来又出现了改头换面的帖子。
不知道在哪丟了小孩，也转

了！转发帮忙！求扩散。今天上午一
个3岁多小女孩在某某超市附近被人
拐走了，小女孩能准确说出她爸爸的
手机号码，从监控上看是被一个40
多岁男人抱走了，现大人都急疯了，
有知情者请告之，万分感谢！看到信
息的兄弟姐妹留意一下！联系人某某
某 ， 136XXXXXXXX （帮 忙 转
发） 如果看一眼懒得转的冷漠的人
也请求你伸出手指按3秒。

这一次，时间仍是万能的“今

天”，地点增加了另一个超市名字，
还增加了有名有姓和电话。乍一看，
从好的方面想，以为是前面冤枉了好
心转发的朋友；从坏的方面想，估计
留的电话是广告电话或吸费电话。

本着务实的态度上网查询了一
下，发现了很搞笑的事。据《兰州晚
报》报道，一个有爱心的女士转发了
爱心信息后，被负责任的朋友加上了
她的姓名和电话再转发，结果她一天
接上六七十个询问情况的电话，严重
影响了她的工作和生活。本来好心转
发爱心信息的她无端地卷入了一场的
网上闹剧。

其次，认真思考了一下，假贴

始作俑者很可能是运营商及其水军。
但我仔细算了一下，一个人发在朋友
圈上，自己的流量不算大，文字加上
图片大约 100K，如果有 100 个人阅
读，总消耗流量就是10M，然后100
个人中有 20 个人再转发，再扩散，
这个流量就得按阅读的人头来计算，
这样扩散下去，这个贴所耗费的总流
量足以让此人获得某些运营商支付可
观的报酬。我们的好心就成为了别人
赢利的工具！

在早些年，流量费还比较昂贵
的时候，这种做法的目的很容易理
解。但在WiFi密布以及运营商推出
无限流量套餐的当今，利用爱心转发

消耗流量以盈利的目的被弱化了，但
类似的假爱心转发仍未因此而中止，
会不会演变成为骗子施展其他骗术的
新平台，公安机关正密切关注并提醒
广大网民加强防范。

当然，流量费用这也许不算什
么，但真正伤害的是人们的爱心和同
情心，让人们对社会道德状况失望，
对网络失去信任感！一些真正需要求
助的人和事却会被误为假信息！

所以在网络上，真与假，好与坏
的各种转发求助贴，不能凭一腔热情
和好的愿望去转！对网络信息多点观
察，多点思考，负点责任，也就是对
你的朋友们负责任，对社会负责任！
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“孩子丢了，大人急疯了，求转发，万分感谢！”微信朋友圈经常收到这样的发贴。有的朋友说，反
正花的流量不大，好心顺手转发，能帮就帮一下，似乎挺有道理。然而你转发的可能是假信息——

科技改变生活

微信朋友圈微信朋友圈：：爱心诚可贵爱心诚可贵 转发须三思转发须三思
□□ 储 云

警钟长鸣

包装用更少的胶带，印刷用更少的油墨，可循环使用的包装盒，运输更多使用新能源车——

11月7日，国家邮政局发布预测，11日至
16日期间，全行业处理邮（快）件业务量预计
将超18.7亿件。同时，宣布新增浙江嘉兴、福
建厦门、山东青岛、河南鹤壁、湖北恩施为绿
色快递综合试点城市，并在6家企业开展可循
环中转袋 （箱） 全面替代一次性塑料编织袋试
点，逐步推进绿色快递进程。

“你看，拆这个快递盒就跟开易拉罐一
样，轻轻掰断两边的封箱扣就能打开包裹！”
大学生林婉如兴奋地给人民日报记者看她收到
的新型快递包装盒。

据悉，这是苏宁物流全新推出的“零胶纸
箱”。不同于传统纸箱会被各类胶带“五花大
绑”，这种纸箱采用可自然降解的封箱扣。

胶带减量化，是今年快递包装的大趋
势。一方面，通过规范和标准化的胶带缠绕
减少胶带使用；另一方面，无胶带包装箱逐
步投入使用。中国邮政、顺丰、百世快递、
苏宁物流等均宣布在全国网点逐步推广使用
无胶带包装箱。

除了减胶带，在保证安全的基础上，快递
包装在其他方面也纷纷减量。比如减印刷量，
顺丰、圆通尝试大幅减少表面印刷面积，封套
等包装物印刷油墨使用量降低 23%；减耗材，
快递企业纷纷采用高强度、低克重纸张材料，
封套、纸箱等包装物平均减重 15%—20%；减
缓冲物，顺丰推出气泡卷填充材料代替原有的
气泡膜，既大幅降低缓冲物使用量，又能提高
产品寄递的安全性。

“由于既能减少物料损耗，也可降低企业
成本，快递行业减量化包装取得了较大突
破。”北京印刷学院青岛研究院院长朱磊说。

可重复使用包装，也成为今年快递包装的

新亮点。菜鸟网络宣布，今年“双11”，宁波
天猫超市的包裹将采用循环箱配送，当面签收
开箱取出商品后，快递员会将循环箱带回以便
再次使用。

当然，要想让快递包装完全绿起来，快递
业还得实现可回收。中国邮政在陕西铜川市采
用向用户赠送寄递代金券的方式，试点回收用
户快递包装箱。顺丰也致力于包装回收利用。

“我们希望通过在可循环、可回收等方面的努
力，让行业一步步实现‘只有包裹，没有垃
圾’的愿景。”顺丰“丰·BOX”产品研发高级
工程师肖高飞说。

“绿色包装仅仅是一部分，还得做到绿色场景、绿色运输。”北京印刷学院青岛研究院院长朱
磊说，而所谓绿色场景，即要求在仓储、分拨中心、网点等各环节，包裹的件均能耗、件均碳排
放尽可能降低，件均包装的回收率尽可能提高。

新模式——菜鸟在宁波投产全品类“绿仓”。从消费者下单开始，“绿仓”内即使用循环箱拣
货、装货，然后直接封箱上锁，以循环箱形式配送至消费者手中。整个过程，除了商品原包装
外，无需二次包装，完全实现零胶带、零填充物和零新增纸箱。

新技术——京东物流则宣布启用智能包装机，该智能包装机具备自动成箱、自动抓取装箱、
自动封箱、自动贴标等多种功能，包装速度、打包效率较传统打包作业提升10倍。同时，包装
机还采用热熔胶封口技术以替代胶带的使用，并在包裹底部与纸箱底部接触处进行喷胶固定，有
效减少商品在运输过程中的晃动，节省填充物的使用。

新产品——带着电子标签的环保集装袋。“传统的一次性中转袋一般由聚乙烯、聚丙烯制
成，不可降解、回收率低，也不可循环使用。而环保集装袋由高强度的涤纶布料制成，回收再造
工艺简单，可回收再造为塑料垃圾桶、塑料花盆等日常生活塑料。”上海颂军环保科技产品经理
孙建说。孙建介绍，申通是环保集装袋的积极采纳者。据统计，2018年上半年，申通在全国使
用带电子标签的环保集装袋次数约为4905万次，直接减少使用一次性编织袋约4905万个。

快递各环节如何实现绿色化

快递业绿色化加速快递业绿色化加速：：包裹多了包裹多了 垃圾少了垃圾少了
□ 李心萍

11月7日，我们迎来了二十四节气中的“立冬”。立冬过
后，天气将日渐寒冷，我国大部分地区开始出现低温干燥、严
寒、大风天气，广大居民在室内时间增多，电视机、洗衣机、
电冰箱、电脑等家电使用率高；不少人家纷纷用空调、电暖器
等取暖。通常，立冬之后是各类用电安全事故高发时期。

电力是便于输送、分配和转换的二次能源，是使用方便的
清洁能源，煤炭、天然气、核能、水能、太阳能、风能、地热
等能源可以转换为电力。电力不能大量储存，发电、供电和用
电必须同时完成。低压电和高压电以1000伏电压作为分界线。

对地电压为 1000 伏及以上的电压为高压电，如 10、35、
110、220千伏等。通常架设在电杆或铁塔上的电力线路都是高
于 1000 伏的高压电，也有部分高压电缆埋设在地下电缆沟
中。对地电压为1000伏以下的为低压电，通常生产、生活用
电都是低压电，家庭中的照明灯具、电热水器、洗衣机、电冰
箱、电视机、空调、电脑、厨房家电等电器使用的是220伏低
压电，也称为单相电；大功率电动机、打谷机、卷扬机等使用
的一般是380伏低压电，又称为动力电。

在家电使用过程中，不能用湿手触摸或用湿布擦拭，因为
湿手、湿抹布会导电，从而带来触电的危险。大功率电器共用
一个接线板时，不能超过接线板的额定容量，否则易过载、烧
坏接线板，引起火灾。电淋浴器的插座应为带地线的固定专用
插座，插座的额定电流必须超过电器最大功率时的电流。电淋
浴器必须可靠接地，否则会使淋浴器中的水带电，引起触电。
洗澡时要断开电源。

在电暖器上直接覆盖衣物，容易使电暖器的热量不能及时散发而烧损电
器，进而引燃覆盖物品导致火灾。使用电褥子时，应在睡觉前开启，上床后
关掉。发现家里燃气泄漏时，千万不可开关电器，以防电器开启时打出电火
花引爆燃气，发生事故。

带金属外壳的家用电器要有专用接地保护。在移动家用电器前，应先拔
掉电源插头，待电器停止运行后再移动。使用电吹风时不可将电线缠在手上
使用，如遇电线破损漏电，加上手臂潮湿，易引发触电事故。电吹风尽量不
要连续使用时间过久，应断续使用，以免电热元件和电机过热而烧坏。

要安装家用漏电保护器。漏电保护器遇漏电和触电情况可自动断电进行保
护。发现有人触电时，首先使触电者尽快脱离电源，然后再进行相应救治。触
电急救的原则是“就地、迅速、正确、坚持”。现场抢救中，不要随意移动触电
伤员，应立即拨打120求助。心跳
呼吸停止者要实施心肺复苏，在医
院医务人员未到前救治不能中止。

（作者就职于国网英大传媒集
团《亮报》）
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我们大家都知道，如果一个人去世了，
那么他的第一顺序继承人就是：配偶、子
女、父母(我国法律所说的父母，包括生父
母、养父母和有抚养关系的继父母)。那么
父母、子女之间一定有继承权吗？

这里我们用一个真实的案例说明，即
使是母子关系，也不一定存在继承权。本
案的被继承人李英俊生于1977年1月1日，
2015年5月5日年纪轻轻就因肝癌去世，其
生前并未留有遗嘱。李英俊于2003年自己
购买房屋一套。李英俊与张美丽于2014年
2月14日登记结婚，2015年1月14日于市
人民医院生有一子李小俊。李英俊的生母
于1993年6月去世，生父李大俊于2009年
12月去世。李英俊的爷爷奶奶外公外婆也
早已离开人世。如果案情仅仅如此，那么
本案结果就不难判断：被继承人李英俊的
这套房屋就应由其妻张美丽、儿子李小俊
继承。

但事情并没有如此简单。李英俊的生

母去世一年后，生父李大俊于1994年7月
与程瑶晶登记结婚，这样李英俊与程瑶晶
就成了继父母子女关系，此时的李英俊尚
不到18周岁。根据《中华人民共和国继承
法》第十条之规定：“遗产按照下列顺序继
承：第一顺序：配偶、子女、父母。……
本法所说的父母，包括生父母、养父母和
有抚养关系的继父母……”因为当时的李
英俊尚不到18周岁，所以按照正常情形他
们之间应该是可以形成“有抚养关系的继
父母继子女”关系，如果这样，被继承人
李英俊的这套房屋的继承人就变成了：其
妻张美丽、儿子李小俊、继母程瑶晶。

但事情仍然没有如此简单。本案的起
因也正是因为其继母程瑶晶争要房屋的继

承权，而其妻张美丽认为其继母并无继承
权，于是其妻张美丽将继母程瑶晶告上法
庭。那么其妻张美丽为什么认为其继母无
继承权呢？

根据我国《民法通则》第十一条第二
款之规定：“16周岁以上不满18周岁的公
民，以自己的劳动收入为主要生活来源
的，视为完全民事行为能力人。”（本案于
2017年10月1日前审理）原来，被继承人
李英俊于1993年10月份（也就是在其生母
去世后的第4个月，其继母与其生父结婚
前的10个月）经市劳动局批准，某大型企
业已经正式招录李英俊为该厂的合同制工
人。

所以，最后法院的判决书认定：“被继

承人李英俊的父亲李大俊与被告程瑶晶登
记结婚时，被继承人李英俊已年满十六周
岁并参加工作，故被继承人李英俊与被告
程瑶晶不形成有抚养关系的继父母子女关
系，其第一顺序继承人为妻子张美丽及其
儿子李小俊。” 得到判决书后，原、被告
均没有上诉，该案就此尘埃落定。可见，
父母子女之间是否有继承权是要看个案情
形的，不能一概而论。

（作者系广西鹏程律师事务所律师。文
中人物名字皆为化名）

父母、子女之间一定有继承权吗？
□ 俞美新广电生态链

图1：媒体记者在提前体验阿波龙无人车，这也是百度无人车首次面向公众运营。
图2：智能步道排行榜，市民刷脸后就能看到单圈最快速度、累计运动时长、累计运动里程排行榜等数据。
图3：市民在智能步道上行走，通过百度人脸识别技术可以自动记录运动数据。
图4：市民在体验通过踩踏可实现琴键亮起并发音的钢琴步道。 新京报记者 浦峰 摄

北 京 首 个 AI 公 园 落 户 海 淀

无人驾驶电动车逛公园、
在智能跑道上刷脸跑步、与智
能凉亭单聊……经过改造，海
淀公园变身北京市首个 AI 公
园,前来游玩的市民可以体验多
种人工智能设备为生活带来的
新奇和便利。
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